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БАНКИ

БАНКИКОЛОНКА РЕДАКТОРА

УДЕРЖАТЬ ПЛАНКУ
Петербург начал подготовку к чем-
пионату мира по хоккею 2023 года 
по сложившейся уже традиции со 
скандала. Масштаб его, конечно, 
пока не сравнится с конфликта-
ми вокруг арены на Крестовском 
острове, но лиха беда начало. Пока 
Градсовет предложил доработать 
представленный проект новой 
главной арены на проспекте Юрия 
Гагарина. В  соцсетях немедлен-
но начались баталии о том, нужно 
ли сохранять старое здание СКК, 
на месте которого предлагается 
строить новый стадион, и о том, на-
сколько приемлем предложенный 
архитектурный проект арены, раз-
работанной по заказу клуба СКА.

Конфликты вокруг спортивных 
объектов, возводимых к крупному 
спортивному событию, становятся 
визитной карточкой Петербурга: 
первое боевое крещение город по-
лучил еще в конце прошлого тыся-
челетия, когда велась подготовка к 
чемпионату мира по хоккею 2000 
года. Ледовый стадион на проспек-
те Большевиков, вроде бы ареста-
ми экс-вице-губернаторов (как в 
случае с ареной на Крестовском) не 
сопровождался, но и тогда журна-
листам было что рассказать. При-
сутствовал классический теперь 
уже набор: расторжение договора 
с проектировщиком, смена генпод- 
рядчика, выделение все новых и 
новых бюджетных средств на до-
делку арены. Как и со стадионом 
«Санкт-Петербург», сроки ввода 
объекта на всем протяжении строй-
ки были «на грани» и до конца никто 
не был уверен, что арену успеют 
ввести вовремя.

История со строительством на 
месте СКК имеет все шансы сохра-
нить взятую планку. Этому, в чис-
ле прочих, будет способствовать 
и концессионное соглашение, по 
которому, вероятно, будет возво-
диться арена. Законодательно сто-
роны концессионного соглашения 
защищены от раскрытия условий 
договора. Между тем депутаты 
Законодательного собрания Пе-
тербурга не раз требовали рас-
крыть условия, на которых город 
договаривается с концессионером 
о выплатах из бюджета. Это каса-
ется и проектов строительства За-
падного скоростного диаметра, и 
частной трамвайной линии в Крас-
ногвардейском районе. Но пока 
успеха не добились. А там, где есть 
непрозрачность, непременно жди  
скандала.

КОЛОНКА РЕДАКТОРА
ГР

АФ
ИК

А 
НА

 О
БЛ

ОЖ
КЕ

: А
РС

ЕН
ИЙ

 Б
ЛИ

НО
В

ВАЛЕРИЙ ГРИБАНОВ,
РЕДАКТОР BUSINESS GUIDE

«ЭКОНОМИКА РЕГИОНА»

ПОДЪЕМ КРЕДИТНОЙ АКТИВНОСТИ 
СИТУАЦИЯ НА РЫНКЕ БАНКОВСКОГО КРЕДИТОВАНИЯ ПЕТЕРБУРГА 
УЛУЧШАЕТСЯ: НИЗКИЙ УРОВЕНЬ КЛЮЧЕВОЙ СТАВКИ И ПОСЛЕДОВА—
ТЕЛЬНОЕ СНИЖЕНИЕ СТАВОК ПО ВСЕМ ВИДАМ КРЕДИТОВ В ПЕРВОМ 
ПОЛУГОДИИ 2018 ГОДА СПОСОБСТВОВАЛИ РОСТУ СПРОСА СО СТО—
РОНЫ КАК ФИЗИЧЕСКИХ, ТАК И ЮРИДИЧЕСКИХ ЛИЦ. ХОТЯ В БОЛЕЕ 
ДОХОДНОЙ РОЗНИЦЕ БАНКИ НАРАЩИВАЮТ ПРИСУТСТВИЕ БЫСТРЕЕ, 
И ДРАЙВЕРОМ ЗДЕСЬ ПРОДОЛЖАЕТ ВЫСТУПАТЬ ИПОТЕКА. ВЕРОНИКА МАСЛОВА

Согласно данным Центробанка, объем 
кредитов, предоставленных банками в 
Санкт-Петербурге в рублях (кредитный 
портфель), на 1 сентября 2018 года соста-
вил 1,145  трлн рублей против 1,225  трлн 
на 1 сентября 2017 года. Рост портфеля в 
7% можно считать значительным. Он пре-
жде всего объясняется последовательным 
снижением ключевой ставки Банка России 
на протяжении 2017 и первой половины 
2018 года и, следовательно, снижением 
ставок по всем видам кредитов, считает 
Мария Батталова, управляющий филиа-
лом Абсолют-банка в Санкт-Петербурге. 
В среднем за первую половину этого года 
снижение ставок на рынке составило 
1,8–2%. Кроме того, этот период характе-
ризовался улучшением делового климата, 
ростом уверенности граждан, что, в том 
числе, отразилось в постепенном перехо-
де от сберегательной модели к потреби-
тельской, добавляет госпожа Батталова.

ИПОТЕКА ТОЛКАЕТ РЫНОК Однако в 
третьем квартале рост объемов кредито-
вания замедлился: основным сдерживаю-
щим фактором стало повышение ключевой 
ставки Банком России и дальнейшее сохра-
нение ее на уровне 7,5%, добавляет Артем 
Фильков, начальник управления кредитно-
го анализа банка «Александровский». Так-
же негативно сказалось продолжающееся 
ослабление рубля (что ограничивает це-
новые ожидания клиентов) и предстоящее 
повышение НДС. «Большинство банков на 
текущий момент выбрало выжидательную 
позицию в отношении изменения ставок по 
кредитам. Впрочем, до конца 2018 года за-
метного снижения ставок не прогнозирует-
ся»,— добавляет эксперт. По результатам 
2018 года он ждет положительной динами-
ки рынка кредитования Санкт-Петербурга 
— рост составит 6–7% по отношению к 
прошлому году.

Статистика показывает, что рынок кре-
дитования физических лиц продолжает 
развиваться более интенсивно: рост роз-
ничного портфеля за январь  — август 
2018 года превысил 21%, до 125,27 млрд 
рублей (по сравнению с девятью меся-
цами 2017 года). Основные драйверы — 
рекордный рост ипотеки, стагнация ре-
альных доходов и рост потребительской 
уверенности, перечисляет Вадим Исаков, 
директор Северо-Западного филиала 
«БКС Премьер». Сегмент ипотечного 
кредитования с начала года рос (объем 
выданных кредитов за восемь месяцев 
увеличился на 66%) на фоне изменения 
законодательства о возможных форматах 
финансирования строительных компаний. 

Отмена, пусть и постепенная, долевого 
строительства жилья и переход к проект-

ному финансированию вызвали ожида-
ние скорого удорожания недвижимости и 
всплеск спроса на покупку квартир, об-
ращает внимание Иван Макаров, пресс-
секретарь банка «Открытие» по СЗФО. 
В результате у ряда целого ряда застрой-
щиков доля ипотечных продаж превысила 
75%, а банки ежеквартально фиксирова-
ли новые исторические рекорды по выда-
че ипотечных кредитов.

Важнейшим фактором стало планомер-
ное снижение процентных ставок по кре-
дитам. Эта тенденция прекратилась лишь 
в октябре, после чего ставки по ипотеке 
выросли на 0,4–0,6 п. п., вернувшись в ди-
апазон 9–10% годовых. Снижение ставок 
привело к тому, что часть спроса на ипоте-
ку (по оценкам, более 10%) была сформи-
рована желающими ее рефинансировать, 
добавляет аналитик ИК «Фридом Финанс» 
Анастасия Соснова. Важное значение при 
выборе банка для оформления ипотечно-
го кредита, помимо ставки, стала иметь 
скорость принятия решения со стороны 
банков, отмечает госпожа Батталова.

В  подъеме кредитной активности 
большую роль стали играть технологии. 
«Большинство банков заранее произво-
дят оценку кредитоспособности заем-
щиков и делают действующим клиентам 
предодобренные предложения. Это спо-
собствует повышению активности заем-
щиков, поскольку достаточно нажать одну 
кнопку — и получить кредит без визита в 
банк»,— отмечает господин Исаков. Кро-
ме того, в целом банки научились быстро 
и достаточно точно оценивать платеже-
способность заемщиков, поэтому сейчас 
выросло и качество кредитного портфеля 
в системе, риски по которому невысоки, 
добавляет он.

Аналитики агентства «Эксперт РА» счи-
тают, что в перспективе двух лет рознич-
ный бум сменится кризисом. Объем задол-
женности физлиц перед банками растет, 
а реальные располагаемые денежные до-
ходы населения стагнируют. Кроме того, 
негативное влияние на платежеспособ-
ность населения дополнительно окажут 
повышение НДС и цен на топливо, а также 
снижение курса рубля, что приведет к ро-
сту дефолтности в розничном сегменте в 
2019–2020 годах, говорится в исследова-
нии агентства. 

Тем не менее до конца года в рознич-
ном кредитовании скорее стоит ждать 
усиления активности на фоне ожиданий 
инфляционного роста в начале 2019 года, 
а также повышения ставок в экономике, 
считает Вадим Исаков. Годовой темп при-
роста кредитования населения в рублях 
и иностранной валюте может находиться 
на уровне 19–21%. Ключевой тенденцией 

следующего года станет смещение фоку-
са интереса частных клиентов с ипотеки 
на кредиты наличными и кредитные карты, 
считает господин Макаров. Повышение 
цен на потребительские товары в связи с 
ростом НДС и цен на бензин, скорее всего, 
увеличит число людей, которые не смогут 
без привлечения кредитных средств по-
купать дорогостоящую бытовую технику, 
мебель, оплачивать ремонт — в том числе 
в тех квартирах, что были куплены в этом 
году. А  возможность получать кешбэк в 
несколько процентов от суммы покупок в 
магазинах или различного рода бонусы, 
которые можно потратить на приобрете-
ние потребительских товаров или оплату 
авиабилетов, станет более сильным ар-
гументом, чем раньше, для оформления 
кредитных карт.

КОМПАНИИ ПРОДОЛЖАЮТ ЭКОНО−
МИТЬ Корпоративный кредитный порт-
фель банков в Петербурге на 1  сентября 
2018 года составил 822,43  млрд рублей 
против 733,19  млрд рублей на ту же дату 
2017 года. Наиболее сильный рост объе-
мов выдач кредитов отмечается компаниям 
сферы производства, распределения, газа 
и воды — почти в два раза с учетом высо-
кой базы, а также предприятиям оптовой 
и розничной торговли — почти в полтора 
раза, отмечает Анастасия Соснова.

В  первую очередь на рынок креди-
тования юридических лиц влияли макр- 
экономические факторы, а также ожида-
ние новых санкций со стороны западных 
стран в отношении России. В  этих усло-
виях многие корпорации решили отложить 
реализацию крупных проектов — до тех 
пор, пока ситуация не прояснится хотя бы 
в общих чертах, полагает Иван Макаров. 
Ожидается, что в ноябре общая конфигу-
рация геополитических, а вместе с тем и 
макроэкономических реалий станет бо-
лее понятна, после чего спрос на кредиты 
со стороны крупного бизнеса возникнет 
вновь.

Пока же среди корпоративных клиен-
тов остаются наиболее востребованны-
ми кредиты на пополнение оборотных 
средств с минимальными требованиями к 
объемам залоговой массы, говорит Артем 
Фильков. При этом продолжает увеличи-
ваться спрос на кредиты с более длинным 
сроком. Для финансирования текущей де-
ятельности предприятия нацеливаются на 
кредиты сроком два-три года.

В  корпоративном сегменте сильно вы-
росла конкуренция, отмечают участники 
рынка. Банки совершенствуют технологии 
и сервисы. Сегодня делается упор на дид-
житализацию и оптимизацию бизнес-про-
цессов, что позволяет бизнесу упростить 


